

Ассоциация «За венгерско-российское сотрудничество»
имени Л.Н. Толстого
Российский государственный социальный университет (Россия)
Дебреценский университет (Венгрия)

ГИГИЕНА КУЛЬТУРЫ: СОВРЕМЕННЫЕ ПОВСЕДНЕВНЫЕ ПРАКТИКИ И РИСКИ

Коллективная монография

*Отв. редакторы:
Т.Н. Юдина, Д.К. Танатова*

Москва
Издательство
Российского государственного социального университета
2018

УДК 008:316.7
ББК 71.0+60.523
Г46

*Рекомендовано Научно-техническим советом
Российского государственного социального университета
(Выписка из протокола заседания НТС РГСУ от 25.01.2017 № 1)*

Рецензенты:

Г.И. Осадчая – доктор социологических наук, профессор, заместитель директора по научной работе Института социально-политических исследований РАН;

Г.Н. Кузьменко – доктор философских наук, профессор, заведующий кафедрой социальной философии Российского государственного социального университета;

Е.В. Южина – кандидат политических наук, доцент, проректор Санкт-Петербургского института экономики, культуры и делового администрирования

Авторский коллектив:

Бразуль-Брушковский Е.Г., Реут Д.В., Дьякова Т.А., Фирсов М.В., Черникова А.А., Погосян В.Г., Дьяков Д.С., Танагова Д.К., Горетить И., Юдина Т.Н., Котовская М.Г., Золотухина М.В., Постернак К.В., Матвеева Н.Ю., Ануфриева Н.И., Каменец А.В., Максимова С.Г., Лескова И.В., Максимова Е.В., Долгорукова И.В., Муслимова К.И., Сюч О., Пигров К.С., Кирилина Т.Ю., Булков А.А., Дудкина Е.А., Телеки А., Фомичева Т.В.

Ответственные редакторы:

Т.Н. Юдина – доктор социологических наук;
Д.К. Танагова – доктор социологических наук

Г46 **Гигиена культуры: современные повседневные практики и риски: коллективная монография / отв. ред.: Т.Н. Юдина, Д.К. Танагова.** – М.: Издательство РГСУ, 2018. – 464 с.

ISBN 978-5-7139-1342-7

Монография выполнена по материалам VII Международной научной конференции «Гигиена культуры: современные повседневные практики и риски» (Москва, РГСУ, 15–16 июня 2017 г.), организованной Российским государственным социальным университетом, Ассоциацией «За венгерско-российское сотрудничество» имени Льва Николаевича Толстого и Дебреценским университетом (Венгрия). Данная конференция продолжила цикл международных научных форумов (Москва, 2012; Будапешт, 2012; Санкт-Петербург, 2013; Будапешт, 2014; Москва, РГСУ, 2015), инициированных венгерскими учеными – профессором И. Мадьяри-Бек и профессором О. Сюч – и посвященных проблемам гигиены культуры. Данное научное направление было поддержано широким кругом российских и венгерских ученых.

Книга адресована специалистам в области социологии, философии, культурологии, искусствоведения, студентам, а также широкому кругу читателей, интересующихся проблемами социокультурных практик в современных обществах.

УДК 008:316.7
ББК 71.0+60.523

ISBN 978-5-7139-1342-7

© Коллектив авторов, 2018
© Российский государственный
социальный университет, 2018

Association «For Hungarian-Russian cooperation»
name of Leo Tolstoy
Russian State Social University (Russia)
Debrecen University (Hungary)

HYGIENE OF CULTURE: TODAY'S EVERYDAY PRACTICES AND RISKS

Collective monograph

*Ed. Editors:
Yudina T.N., Tananova D.K.*

Moscow
Publishing house
of Russian State Social University
2018

UDK 008:316.7
BBK 71.0+60.523
G46

*Recommended the Scientific and technical
Council Russian State Social University
(Extract from the minutes of the STC meeting of the
University from 25.01.2017 No. 1)*

Referees:

G.I. Osadchaya – Doctor of sociological Sciences, Professor, the unity Director on scientific work of the Institute of socio-political studies;
G.N. Kuzmenko – Doctor of philosophical Sciences, Professor. head of Department of social philosophy, Russian state social University;
E.V. Uginе – Candidate of political Sciences, associate Professor Vice-rector of the Saint Petersburg Institute of Economics culture and business administration

GROUP OF AUTHORS:

Brazul-Bruszkowski Y., Reut D., Dyakova T., Firsov M., Chernikova A., Pogosyan W., Dyakov D., Tanatova D., Goretity J., Yudina T., Kotovskaya M., Zolotukhina M., Posternak K., Matveeva N., Anufrieva N., Kamenets A., Maximova S., Leskova I., Dolgorukova I., Maksimova E., Muslimova K., Szucs O., Pigrov K., Kirilina T., Bulkov A., Dudkina E., Teleki A., Fomicheva T.

Responsible editors:

T.N. Yudina – doctor of sociological Sciences;
D.K. Tanatova – doctor of sociological Sciences

Hygiene of culture: today's everyday practices and risks: collective monograph / Ed. Editors: Yudina T.N., Tananova D.K. – M.: Publishing house of RSSU, 2018. – 464 p.

ISBN 978-5-7139-1342-7

The monograph is made on materials of VII International scientific conference «Hygiene of culture: the everyday of modern practices and risks» (Moscow, Russian State Social University, 15–16 June 2017), organized by the Russian State Social University and by the Association «For Hungarian-Russian cooperation» in the name of Leo Tolstoy and Debrecen University (Hungary). This conference continued the cycle of international scientific forums (Moscow, 2012; Budapest, 2012; St. Petersburg, 2013; Budapest, 2014; Moscow, RSSU, 2015), initiated by Hungarian scientists – Professor. I. Magyars-Beck and Professor O. Szucs – and devoted to problems of Hygiene of culture. This research direction was supported by a wide range of Russian and Hungarian scientists.

The book is addressed to specialists in sociology, philosophy, cultural studies, art history, as well as students, a wide circle of readers interested in problems of social and cultural practices in modern societies.

UDK 008:316.7
BBK 71.0+60.523

ISBN 978-5-7139-1342-7

© The team of authors, 2018
© Russian State Social University, 2018

ОГЛАВЛЕНИЕ

ПРЕДИСЛОВИЕ	10
Глава 1. СОВРЕМЕННАЯ КУЛЬТУРА: МЕТОДОЛОГИЯ И ТЕОРИЯ ВОПРОСА	11
Бразуль-Брушковский Е.Г. (Brazul-Bruszkowski Y.)	
1.1. К НЕБИНАРНОЙ КОНЦЕПЦИИ «Я» И КУЛЬТУРЫ	11
TOWARDS THE NON-BINARY CONCEPT OF SELF AND CULTURE	18
Реут Д.В. (Reut D.)	
1.2. О НЕОБХОДИМОСТИ И ДОСТАТОЧНОСТИ МЕР ГИГИЕНЫ КУЛЬТУРЫ В КОНТЕКСТЕ ПОВСЕДНЕВНОСТИ	22
THE NECESSITY AND SUFFICIENCY OF MEASURES OF CULTURE HYGIENE IN THE CONTEXT OF DAILY OCCURRENCE	38
Дьякова Т.А. (Dyakova T.)	
1.3. РОЛЬ ГУМАНИТАРНОГО ОБРАЗОВАНИЯ В ФОРМИРОВАНИИ КУЛЬТУРНОЙ СРЕДЫ	50
THE ROLE OF HUMANITARIAN EDUCATION IN SHAPING THE CULTURAL ENVIRONMENT	59
Фирсов М.В. (Firsov M.), Черникова А.А. (Chernikova A.)	
1.4. В ПОИСКАХ УТРАЧЕННОЙ ИНКАПСУЛЯЦИИ: ТОПОЛОГИЯ УШЕДШЕГО ВРЕМЕНИ	65
IN SEARCH OF LOST ENCAPSULATION: TOPOLOGY OF A BYGONE TIME	70
Погосян В.Г. (Pogosyan W.)	
1.5. ИНВАРИАНТНОСТЬ ЦИВИЛИЗАЦИОННЫХ МАТРИЦ: КУЛЬТУРООХРАННАЯ ФУНКЦИЯ	74
INVARIANCE OF CIVILIZATIONAL MATRICE: CULTURE PROTECTING FUNCTION	84

	Дьяков Д.С. (Dyakov D.)	
1.6.	РЕВОЛЮЦИЯ КАК ИНСТРУМЕНТ КУЛЬТУРНЫХ ИЗМЕНЕНИЙ	91
	REVOLUTION AS AN INSTRUMENT OF CULTURAL CHANGE	99
Глава 2.	КУЛЬТУРНЫЕ И СОЦИАЛЬНЫЕ ПРАКТИКИ ПОВСЕДНЕВНОСТИ	107
	Танатова Д.К. (Tanatova D.)	
2.1.	НЕТИПИЧНЫЕ СОЦИАЛЬНЫЕ И КУЛЬТУРНЫЕ ПРАКТИКИ	107
	UNUSUAL SOCIAL AND CULTURAL PRACTICES	115
	Горетить Й. (Goretity J.)	
2.2.	ЛИТЕРАТУРНАЯ ЦЕННОСТЬ В ИЗМЕНЯЮЩЕМСЯ МИРЕ. ЗАМЕТКИ К РОМАНУ ЮРИЯ ПОЛЯКОВА «КОЗЛЕНОК В МОЛОКЕ»	121
	THE VALUE OF LITERATURE IN THE CHANGING WORLD. NOTES ON JURI POLIAKOV'S NOVEL "A GOATLING IN MILK"	131
	Юдина Т.Н. (Yudina T.)	
2.3.	ОБРАЗ ЖИЗНИ МОСКВИЧЕЙ: СОЦИОКУЛЬТУРНЫЕ ПРАКТИКИ	139
	MUSCOVITES' LIFESTYLE: SOCIOCULTURAL PRACTICES	149
	Котовская М.Г. (Kotovskaya M.), Золотухина М.В. (Zolotukhina M.)	
2.4.	СОЦИОКУЛЬТУРНЫЕ ЖЕНСКИЕ ПРАКТИКИ КОНЦА XIX – НАЧАЛА XX В.	158
	WOMEN'S SOCIO-CULTURAL PRACTICES OF THE LATE XIX – EARLY XX CENTURY	173
	Постернак К.В. (Posternak K.)	
2.5.	ВНОВЬ К ВОПРОСУ ХУДОЖЕСТВЕННОГО ОФОРМЛЕНИЯ БЫТОВОЙ СРЕДЫ: ПОСЛЕДСТВИЯ ДЕГРАДАЦИИ	184
	ONCE AGAIN, THE ISSUE OF THE ARTISTIC DESIGN OF THE EVERYDAY ENVIRONMENT: CONSEQUENCES OF DEGRADATION	191
	Матвеева Н.Ю. (Matveeva N.)	
2.6.	МИРОВОЗЗРЕНИЕ КАК ДУХОВНАЯ ОСНОВА ЛИЧНОСТИ И ПОВСЕДНЕВНЫЕ ПРАКТИКИ СОЦИАЛЬНОЙ АКТИВНОСТИ ИНДИВИДА	196
	WORLDVIEW AS THE INNER BASIS OF THE PERSONALITY AND EVERYDAY PRACTICES OF THE INDIVIDUAL'S SOCIAL ACTIVITY	206
	Ануфриева Н.И. (Anufrieva N.), Каменец А.В. (Kamenets A.)	
2.7.	ДИНАМИКА ВИДОВОГО И ЖАНРОВОГО МНОГООБРАЗИЯ ТРАДИЦИОННОГО ФОЛЬКЛОРА КАК ОБЪЕКТИВНОЕ ОТРАЖЕНИЕ КУЛЬТУРНОЙ СРЕДЫ ОБЩЕСТВА	213
	DYNAMICS OF THE SPECIES AND GENRE DIVERSITY OF TRADITIONAL FOLKLORE AS AN OBJECTIVE REFLECTION OF THE CULTURAL ENVIRONMENT OF SOCIETY	222
	Максимова С.Г. (Maximova S.)	
2.8.	ОДИНОЧЕСТВО ЛИЦ СТАРШИХ ВОЗРАСТНЫХ ГРУПП В КОНТЕКСТЕ ГИГИЕНЫ КУЛЬТУРЫ	228
	ELDER PEOPLE LONELINESS IN THE CONTEXT OF CULTURE HYGIENE	241
	Лескова И.В. (Leskova I.)	
2.9.	РАСПРОСТРАНЕНИЕ КУЛЬТУРЫ ДОБРОВОЛЬЧЕСТВА: УРОВЕНЬ ВОВЛЕЧЕННОСТИ	252
	THE SPREAD OF A VOLUNTEERING CULTURE: THE LEVEL OF INVOLVEMENT	266
	Долгорукова И.В. (Dolgorukova I.)	
2.10.	ТРАНСЛЯЦИЯ КОРПОРАТИВНЫХ ЦЕННОСТЕЙ РОССИЙСКОГО БИЗНЕСА: АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ И СОЦИАЛЬНЫЕ ПРАКТИКИ	277
	STREAM CORPORATE VALUES OF RUSSIAN BUSINESS: PROBLEMS AND SOCIAL PRACTICE	284

Максимова Е.В. (Maksimova E.)	
2.11. СОЦИАЛИЗИРУЮЩИЕ КОМПОНЕНТЫ КУЛЬТУРНОГО ТУРИЗМА В СТРАТЕГИИ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ.	289
SOCIALIZING COMPONENTS OF CULTURAL TOURISM IN THE STRATEGY OF SUSTAINABLE DEVELOPMENT	303
Черникова А.А. (Chernikova A.)	
2.12. ТРАНСФОРМАЦИЯ КУЛЬТУРНЫХ КОДОВ УЧЕБНЫХ МИГРАНТОВ В РОССИЙСКИХ ВУЗАХ. ...	315
FOREIGN STUDENTS IN RUSSIAN UNIVERSITIES: TRANSFORMATION OF CULTURAL PATTERNS	322
Муслимова К.И. (Muslimova K.)	
2.13. КУЛЬТУРНЫЙ ТРЕНД: ФОРМИРОВАНИЕ МУСУЛЬМАНСКОЙ ТЕМЫ В ОДЕЖДЕ	328
CULTURAL TREND: FORMATION OF A MUSLIM SUBJECT IN CLOTHES	334
Глава 3. КУЛЬТУРНЫЕ И СОЦИАЛЬНЫЕ РИСКИ В СОВРЕМЕННЫХ РЕАЛИЯХ	338
Сюч О. (Szucs O.)	
3.1. ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ РИСКОВ В АСПЕКТЕ ГИГИЕНЫ КУЛЬТУРЫ.	338
THEORY AND PRACTICE FROM THE POINT OF VIEW OF RISKS IN CULTURE OF HYGIENE	350
Пигров К.С. (Pigrov K.)	
3.2. РИСКИ ПОСТСЕКУЛЯРНОСТИ: РЕБЕНОК В СОВРЕМЕННОМ МУЗЕЕ (АСПЕКТ ГИГИЕНЫ КУЛЬТУРЫ)	359
POST-SECULAR RISKS: CHILD IN A MODERN MUSEUM (CULTURE'S HYGIENE ASPECT)	365
Кирилина Т.Ю. (Kirilina T.)	
3.3. РИСКИ НРАВСТВЕННОГО ВОСПИТАНИЯ МОЛОДЕЖИ В УСЛОВИЯХ РОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА	370
RISKS OF MORAL EDUCATION OF YOUTH IN THE CONDITIONS OF RUSSIAN SOCIETY	377

Булков А.А. (Bulkov A.)	
3.4. ИНТЕРНЕТ-ЗАВИСИМОСТЬ КАК ПРОБЛЕМА СОВРЕМЕННОСТИ	383
INTERNET ADDICTION AS A PROBLEM OF MODERNITY	395
Дудкина Е.А. (Dudkina E.)	
3.5. ИЗМЕНЕННАЯ РЕАЛЬНОСТЬ. КАК ВЛИЯЮТ НА НАШУ ЖИЗНЬ СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ?	404
ALTERED REALITY. HOW DO SOCIAL NETWORKS AFFECT OUR LIFE?	416
Телеки А. (Teleki A.)	
3.6. КРИЗИС МАЛЕНЬКОГО ЧЕЛОВЕКА В ПЕРИОД РАСПАДА СССР – В РОМАНЕ «ЗАМЫСЛИЛ Я ПОБЕГ» ЮРИЯ ПОЛЯКОВА.	425
CRISIS OF THE «LITTLE MAN» AT THE END OF THE USSR – IN YURI POLYAKOV'S NOVEL «I PLAN TO ESCAPE»	435
Фомичева Т.В. (Fomicheva T.)	
3.7. СОЦИОКУЛЬТУРНЫЕ ЦЕННОСТИ КАК ФАКТОР ДЕМОГРАФИЧЕСКИХ ИЗМЕНЕНИЙ В СОВРЕМЕННОЙ РОССИИ	443
SOCIOCULTURAL VALUES AS A FACTOR OF DEMOGRAPHIC CHANGES IN MODERN RUSSIA ...	453

Научное издание

**ГИГИЕНА КУЛЬТУРЫ:
СОВРЕМЕННЫЕ ПОВСЕДНЕВНЫЕ
ПРАКТИКИ И РИСКИ**

Коллективная монография

Отв. редакторы:

Т.Н. Юдина, Д.К. Танатова

Издано в авторской редакции.

Выпускающий редактор *Н.В. Багрова*
Технический редактор *Т.А. Пробьлова*

Подписано в печать 08.02.2018. Формат 60×90/16
Гарнитура Times New Roman. Усл. печ. л. 29
Тираж 500 экз. (1-й з-д 50)

Издательство
Российского государственного социального университета
129226, Москва, ул. В. Пика, д. 4
Тел.: 8 (495) 255-67-67 (доб. 30-05, 30-06)
www.rgsu.net

Отпечатано в типографии
Российского государственного социального университета
129226, Москва, ул. В. Пика, д. 4
Тел.: 8 (495) 255-67-67 (доб. 30-40)
Заказ № 17-22